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Участники парада Победы Сосруко, живущий на Кизиловке

ОБСУДЯТ РЕАЛИЗАЦИЮ 
НАЦПРОЕКТА «КУЛЬТУРА» В СКФО

с. 3

ТУРИЗМ

ПРОМЫШЛЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ВЫРОСЛО НА 4 %

ПЯТИЗВЁЗДОЧНЫЙ ОТЕЛЬ В НАЛЬЧИКЕ

 «ЭЛЬБРУС» ЗАПУСТИЛ ПРЕДПРОДАЖИ 
СЕЗОННЫХ СКИ-ПАССОВ  

Нальчикский ипподром 
бьёт рекорды посещаемости

-
-

«Жемчужина Кавказа» – поезд с вагона-
ми купе, СВ и класса люкс – отправился из 
Москвы второго мая по маршруту «Москва – 
Майкоп – Владикавказ – Грозный – Махачкала 
– Дербент – Нальчик – Москва». Туристы в 
дороге проводят восемь дней. Круиз пред-
полагает ночные передвижения в поезде, а 
день заполнен экскурсиями, дегустациями 
национальной кухни и обзорным знаком-
ством с новым городом и регионом.

Нальчик встретил путешественников до-
ждливой, но тёплой погодой. Из столицы 
республики в комфортабельных автобусах 

путешественники отправились на встречу 
с величавым Эльбрусом. Предполагалось, 
что туристы отправятся в Приэльбрусье 
на поляну Азау, с которой поднимутся на 
Эльбрус и насладятся великолепными па-
норамами Кавказских гор, что станет ярким 
завершением маршрута. Погода была не 
очень стабильной, но впечатления от резкого 
перехода из поздней весны в суровую зиму 
и величавые вершины, проглядывающие 
сквозь тучи, все равно никого не оставили 
равнодушными.

(Окончание на 2-й с.)

 «Жемчужина Кавказа» 
снова в КБР

В Кабардино-Балкарии стартовали предпродажи ски-пассов 
на зимний сезон 2023–2024. До конца месяца их можно купить 
со скидкой 46 %. 

Сезонные билеты дают возможность кататься на курорте 
каждый день горнолыжного года, включая праздники. Такой 
вариант выгоден тем, кто обычно отдыхает в сезон больше 
десяти дней или планирует провести Новый год в горах. Купить 
билет можно на официальном сайте, а именная карта будет 
ждать в кассах курорта. 

«Эльбрус» – флагманский курорт в Кабардино-Балкарии 
под управлением института развития СКФО Кавказ.РФ. Гостям 
курорта доступна самая высокогорная зона катания в России 
– верхняя станция канатных дорог «Гарабаши» находится на от-
метке 3847 м над уровнем моря. На «Эльбрусе» самый продол-
жительный в стране горнолыжный сезон – длится в среднем с 
ноября по июль, работают 17 км трасс всех уровней сложности.

Институт развития СКФО Кавказ.РФ и Промсвязьбанк 
договорились о сотрудничестве на площадке Кавказской ин-
вестиционной выставки.

Целью соглашения о сотрудничестве в финансово-кре-
дитной сфере является реализация на территории Северо-
Кавказского федерального округа стратегически значимых 
инвестиционных проектов, в частности, их финансирование.

– Миссия Кавказ.РФ – создавать условия для социально-
экономического развития Северного Кавказа за счёт эф-
фективного управления особыми экономическими зонами 
и выстраивания обоюдовыгодного сотрудничества между 
государством и бизнесом. Одна из наших ключевых целей – 
содействие реализации инвестиционных проектов, в том числе 
направленных на поддержку малого и среднего предпринима-
тельства, развитие территорий с преференциальными режима-
ми, ведение предпринимательской деятельности, повышение 
инфраструктурной обеспеченности и эффективности исполь-
зования природных ресурсов. Уверены, что в партнёрстве с 
ПСБ мы решим стратегические задачи развития Северного 
Кавказа, – прокомментировал генеральный директор Кавказ.
РФ Андрей Юмшанов.

Также есть договорённость о строительстве пятизвёздочного 
отеля в Нальчике. Общий объём инвестиций превысит 860 млн 
рублей и позволит создать более 50 рабочих мест для жителей 
Кабардино-Балкарской Республики. Отель будет рассчитан 
на единовременное комфортное проживание 147 человек. На 
территории будут работать ресторан, СПА-комплекс и бассейн. 
Открытие запланировано на конец 2024 года.

В пресс-службе Отделения Со-
циального фонда РФ по КБР отме-
тили, что российским законодатель-
ством предусмотрены различные 
меры государственной поддержки 
граждан данной категории. В част-
ности, при достижении этого воз-
раста в беззаявительном порядке 
удваивается фиксированная выпла-
та пенсионеру, которая гарантирует-

Россияне старше 80 лет получают повышенные пенсии

ся государством и устанавливается 
в твёрдом размере.

В 2023 году размер фиксирован-
ной выплаты к страховой пенсии 
составляет 7 567,33 рубля. По до-
стижении гражданином 80-летия 
эта сумма удваивается.

Человеку, достигшему 80-летия, 
для получения повышенной пенсии 
не нужно никуда обращаться, пере-
расчёт производится автоматиче-
ски с даты его рождения.

Следует отметить, что инвалидам 
первой группы удвоенная фиксиро-
ванная выплата назначается с даты 
установления инвалидности первой 
группы. Законодательством предус-
мотрена удвоенная фиксированная 
выплата либо при первой группе 
инвалидности, либо при достижении 
80-летнего возраста.

К социальным пенсиям фикси-
рованная выплата не устанавли-
вается.

Кроме того, такая надбавка не 
положена, если 80-летний пенси-
онер получает пенсию по потере 
кормильца. Однако он имеет воз-
можность перейти на страховую 
пенсию по старости. Перевод 
осуществляется автоматически, 
если данный вариант пенсионного 
обеспечения будет более выгоден 
пенсионеру (обращаться в Со-
циальный фонд не нужно).

Вне зависимости от вида полу-

чаемой пенсии за гражданином 
старше 80 лет можно закрепить 
человека, осуществляющего уход. 
Выплата ухаживающему лицу в 
размере 1200 рублей производится 
ежемесячно и перечисляется пен-
сионеру, за которым ухаживают, 
вместе с его пенсией. 

Для оформления данной ком-
пенсации необходимо подать за-
явление от ухаживающего лица и от 
пенсионера о согласии на осущест-
вление за ним ухода в клиентскую 
службу Социального фонда России 
либо в МФЦ.

Ирина БОГАЧЁВА

Мясной агробизнес – приоритетное 
направление регионального АПК

По словам руководителя региона, наря-
ду с укреплением лидирующих позиций по 
производству плодов, овощных консервов  
(680,3 тыс. тонн в 2022 году – второй результат 
по России) и семян гибридной кукурузы нужно 
улучшить показатели по производству мяса и 
достигнуть отметки в 130 тыс. тонн в год. И в 
решение этой задачи весомую лепту должны 
внести аграрии, специализирующиеся на мяс-
ном скотоводстве.

В 2022 году почти 59 % от суммарного объ-
ёма продукции произведено в так называемом 
организованном секторе, куда относятся сель-
хозорганизации, крестьянские (фермерские) 

хозяйства и индивидуальные предпринима-
тели. Остальные 41 % мяса приходится на 
хозяйства (ЛПХ) населения республики.

По оценке отраслевых экспертов, во-первых, 
ключевым фактором устойчивого развития 
мясного скотоводства, а также насыщения 
рынка профильной продукцией исключитель-
но собственного производства должен быть 
комплексный перевод всей отрасли на рельсы 
инновационных технологий через грамотную 
и высокоэффективную инвестиционную по-
литику. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова
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В их руках растёт душа

Церемонию открытия конкурса посетили почётные гости: 
министр просвещения и науки КБР Анзор Езаов, предсе-
датель комитета Парламента республики по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина Емузова, глава местной 
администрации Баксанского района Артур Балкизов, пред-

седатель Кабардино-Балкарского республиканского комите-
та профсоюза работников народного образования и науки 
Сергей Карныш.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

с. 2

Химия 
стоит в центре 
естественных

 наук

13 мая в Кабардино-Балкарии состоится мониторинговое 
совещание по реализации национального проекта «Культура» 
в регионах Северо-Кавказского федерального округа. Статс-
секретарь заместителя министра культуры РФ Надежда Препо-
добная, Глава республики Казбек Коков, руководители органов 
исполнительной власти всех субъектов Российской Федерации 
в сфере культуры, ведущие эксперты и руководители учреж-
дений культуры СКФО рассмотрят ход реализации нацпроекта 
«Культура», проектов «Пушкинская карта» и «Придумано в 
России», вопросы духовно-нравственного и патриотического 
воспитания подрастающего поколения.

В Доме Правительства состоится торжественное открытие 
выставки декоративно-прикладного творчества «Золотой 
век республики». Участники совещания посетят центр про-
тотипирования «Арт-Идея», созданный в Северо-Кавказском 
государственном институте искусств. Также планируется 
выездная секция – круглый стол «Современные тренды раз-
вития регионов», участие в фольклорно-этнографическом 
празднике и посещение национальных подворий районов и 
городов республики.

Индекс промышленного производства в Кабардино-Балка-
рии в январе – марте составил 104 %, сообщает Северо-Кавказ-
стат. По итогам первого квартала снижение выпуска продукции 
на 5,6 % отмечено в добыче полезных ископаемых. При этом 
в обрабатывающих производствах в январе – марте в срав-
нении с первым кварталом 2022 года показатели выросли на  
1,6 %, в обеспечении электрической энергией, газом и паром, 
в кондиционировании воздуха – на 15,1 %, водоснабжении, 
водоотведении, организации сбора и утилизации отходов, 
деятельности по ликвидации загрязнений – на 2,7 %.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ОНЛАЙН-ГОЛОСОВАНИЕ 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 

ЖИЛЬЯ И ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ
В республике в 2024 году по итогам онлайн-голосования 

будут обустроены восемь пешеходных зон, скверов и аллей.
Победившие в онлайн-голосовании эскизы общественных 

пространств гарантированно получат финансирование из 
бюджета. В этом году на голосование выдвинуто 16 террито-
рий: в Нальчике – два сквера на улицах Кешокова и Ленина; в 
Баксане – две пешеходные зоны; в Прохладном – центральная 
площадь и пешеходная зона по улице Карла Маркса; в Нарт-
кале – два сквера на улице Красной; в Чегеме – парковая и 
пешеходная зона; в Майском – велопешеходная дорожка, сквер 
«Пушкинский дуб», площадь перед ДК «Россия», сквер возле 
православного храма, детская игровая площадка на террито-
рии дома культуры; в Тереке – аллея на улице Карашаева и 
площадь перед центральной библиотекой; в Тырныаузе – аллея 
и пешеходная дорога на Эльбрусском проспекте.

Поддержать понравившийся проект можно до 31 мая на 
сайте https://07.gorodsreda.ru.
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Низкий поклон 
поколению победителей

М. А. Ожереду в августе испол-
нится 104 года. В 1940 году он про-
шёл обучение на военно-морской 
базе в Николаеве и был призван в 
ряды Военно-морского флота, где 
прослужил до весны 1946 года. Был 
командиром орудия в Дунайской 
флотилии на Первом Белорусском 
фронте, освобождал от фашистов 
Донбасс, Крым, Украину, При-
балтику, Белоруссию, Польшу, Ав-
стрию, Германию, Чехословакию.

За мужество и героизм Максим 
Алексеевич награждён орденами 
Отечественной войны и Красной 
Звезды, медалями «За отвагу», 
«За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне  
1941–1945 гг.», юбилейными ме-
далями.

После войны Максим Ожеред 
работал начальником метеостан-
ции в Грузии, Карачаево-Черкесии, 
Астрахани, а с 1959-го по 1974 год 
возглавлял гидрометеобюро в 
Кабардино-Балкарии.

 Татьяна Егорова поблагодари-
ла ветерана за мирное небо над 
головой, пожелала ему крепкого 
здоровья и бодрости духа.

Спикер Парламента КБР также 
навестила бывшую узницу фа-
шистского концлагеря Александру 
Васильевну – вдову ветерана 
Великой Отечественной войны 
Анатолия Григорьевича Юркова, 

и поздравила её с великим празд-
ником.

Татьяна Егорова пожелала 
Александре Юрковой здоровья и 
неиссякаемой энергии, которые 
необходимы, чтобы делиться с 
молодёжью своими жизненными 
уроками.

– Спасибо, что не забываете
нас, всегда с нами на связи, – от-
метила Александра Васильевна.

В ходе душевной беседы  
Т. Егорова поинтересовалась со-
стоянием здоровья А. Юрковой, 
имеющимися проблемами, пред-
ложила помощь в их решении.

Комментируя свой визит, спи-
кер подчеркнула, что уже не пер-
вый созыв депутаты Парламента 
КБР шефствуют над участниками 
и инвалидами Великой Оте- 
чественной войны.

– День Победы – это вели-
чайший праздник не только для 
нашего многонационального рос-
сийского народа: это знаковое со-
бытие для всего прогрессивного 
человечества. Проходят годы, де-
сятилетия, меняются поколения, 
но День Победы есть, остаётся 
и, думаю, останется символом 
нашей национальной гордости, 
мужества, доблести, отваги на-
ших воинов-победителей.В этот 
день мы отдаём дань уважения 
всем ветеранам Великой Отече-

ственной войны. Низкий поклон 
фронтовикам, труженикам тыла, 
вдовам, детям войны.

Сегодня особые слова благо-
дарности адресованы участникам 
специальной военной операции. 
Конечно, никто не ожидал, что 
спустя 78 лет наша страна также 
будет отстаивать правду и спра-
ведливость, обеспечивать без-
опасность. Низкий поклон, благо-
дарность родителям, которые вос-
питали таких сыновей, – отметила 
Татьяна Егорова.

В тот же день Председатель 
Парламента КБР отдала дань 
памяти офицерам и солдатам 
Кабардино-Балкарии, не вернув-
шимся с фронтов, и возложила 
цветы к Мемориалу погибшим 
воинам на городском кладбище 
в Затишье.

Руководитель законодательно-
го органа почтила память своего 
отца – Бориса Семёновича Его-
рова, принимавшего участие в 
обороне Кавказа и освобождении 
города Новороссийска, Украины, 
ряда стран Восточной Европы.

В эти дни депутаты Парла-
мента КБР также навестили и 
поздравили с наступающим 
праздником ветеранов, о которых 
постоянно заботятся.
Пресс-служба Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Заместитель генерального ди-

ректора компании «Российские 
железные дороги» по пассажир-
ским перевозкам Дмитрий Пегов 
рассказал, как проходят такие 
круизные поездки:

– Сегодня завершающий день
нашего туристического поезда 
«Жемчужина Кавказа», и мы при-
были в превосходную республику 
Кабардино-Балкарию. Конечно, 
туристы немного устали уже, 
причём сегодня такое раннее 
прибытие, очень напряжённая 
программа, но, по нашим оцен-
кам, всё проходит замечательно, 
всё удалось, хороший маршрут, 
– прокомментировал он и поблаго-
дарил руководство республики за 
возможность осмотреть достопри-
мечательности.

Из новшеств в этой поездке 
– более насыщенная програм-
ма, соответственно, длительнее 
путешествие. Но самое главное, 

что всем нравится, все успевают 
выспаться, поесть, привести себя 
в порядок, чтобы на следующий 
день посетить новые туристиче-
ские объекты. 

Из каждой поездки организа-
торы извлекают опыт решения 
недоработанных вопросов. На-
пример, в следующий рейс поезд 
отправится с вагоном-душем, 
поскольку эту услугу надо рас-
ширить несмотря на то, что в 
каждом вагоне есть душ. Поэтому 
с каждым разом поездки туристов 
будут всё комфортнее. В составе 
размещают от 100 до 150 человек. 
В планах РЖД 17-18 вагонов в кру-
изном поезде. Сейчас Российские 
железные дороги предлагают  
33 туристических маршрута: кру-
глогодичные, сезонные, приуро-
ченные к праздникам. На круиз-
ных поездах путешествуют от 300 
до 500 тыс. туристов в год. Все 
туристические поезда делятся на 
федеральные, типа «Жемчужины 

Кавказа» или «Сказы Поволжья», 
проезжающие несколько регио-
нов, либо отправляющиеся в один 
субъект федерации.

– Идея туристического по-
езда оказалась очень удачной, 
это уже третий сезон, а для 
нашей республики – второй, – 
рассказал министр курортов и 
туризма КБР Мурат Шогенцуков. 
– Я хочу поблагодарить РЖД и
федеральную пассажирскую 
компанию, потому что без них 
мы этот вопрос никогда бы не  
решили. Россия узнаёт Кавказ, 
это очень важно, она узнаёт 
его как цельное ядро, при этом 
разнообразное – разные лока-
ции, люди, не похожие друг на 
друга. В прошлом году отзывы в 
основном были восторженные. 
Я уверен, что за этим туристи-
ческим маршрутом – будущее. 
Круизный поезд стоит в Нальчике 
всего один день. Все достопри-
мечательности республики не 

успеем показать, выбрали При-
эльбрусье, это наша основная 
«фишка». А впоследствии, если 
у нас будет возможность, мы, ко-
нечно же, расширим географию, 
предложим более интересную 
программу. 

Дмитрий Пегов добавил, что 
поезд с дневным посещением 
того или иного региона – это старт 
туризму будущего. 

– Пассажиры могут приехать
в регион на день, чтобы потом 
возникло желание вернуться на 
более длительное время. Мы 
расцениваем круизный поезд как 
краткий ввод в культурную жизнь 
не только региона, но и всей на-
шей большой и многообразной 
страны. Если говорить о коли-
честве городов и длительности, 
оптимальное время нахождения в 
поезде-отеле  – не более недели.  
Дольше  находиться в поезде уже 
психологически сложно. 

Ольга КЕРТИЕВА

 «Жемчужина Кавказа» снова в КБР

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР 

действует антикоррупционная телефонная линия. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон антикоррупционной линии 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления служебным положе-
нием сотрудниками Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйст-

ва КБР можно также направить в электронном виде на адрес minstroy@kbr.ru 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Стоит отдать должное и пред-

ставителям аграрной науки за 
качественное и результативное на-
учное обеспечение и сопровожде-
ние этой важной составляющей 
стратегии обеспечения продоволь-
ственной безопасности, – пояснил 
профессор Кабардино-Балкарско-
го государственного аграрного уни-
верситета им. В. М. Кокова, быв-
ший министр сельского хозяйства 
КБР Мухамед Шахмурзов. – Другой 
момент – это кратное повышение 
эффективности использования 
земель отгонного животноводства 
за последние годы. Вовлечение в 
экономический оборот практиче-
ски всех площадей высокогорных 
пастбищ с максимальным эффек-
том стало толчком в повышении 
объёмов производства мясной 
продукции – говядины и баранины. 

В экономическом плане в ус-
ловиях Кабардино-Балкарии, на 
первый взгляд, мясное произ-
водство менее рентабельно, чем 
молочное. Вместе с тем говядина 
от сельхозживотных мясного на-
правления элитных пород по себе-
стоимости получается заметно де-
шевле при условии эффективного 
использования всего потенциала 
земель альпийского высокогорья 
и присельских пастбищ. 

По расчетам учёных и специ-
алистов Института сельского 
хозяйства – филиала КБНЦ Рос-
сийской академии наук, если вы-
ход говядины на убой от молочных 
пород составляет не выше 45 %, 
то от высокопродуктивных мясных 
пород этот показатель доходит 
до 70 процентов. Потому акцент 
в мясном скотоводстве местные 
хозяйствующие субъекты всех 
форм собственности должны 
делать именно на качественное 
воспроизводство и пополнение ге-

нофонда республиканского стада 
крупного рогатого скота.

Другое бесспорное преимуще-
ство в данном направлении – это 
наличие у Кабардино-Балкарии 
довольно развитой собственной 
кормовой базы. К примеру, в  
2022 году в республике собрали 
урожай зерновых и зернобобовых 
культур в общем объёме более  
1 миллиона 300 тысяч тонн. 

По расчётам специалистов, 
среднегодовая потребность всей 
отрасли животноводства региона 
в зерновых культурах составляет 
порядка 500-600 тысяч тонн. То 
есть этих объёмов вполне доста-
точно для достижения обозначен-
ной планки. 

И третья составляющая роста – 
экономически обоснованная спе-
циализация самой отрасли. Мяс-
ное скотоводство, как известно, 
считается одним из традиционных 
занятий коренных народов респуб-
лики, плюс наличие достаточного 
количества квалифицированных 
трудовых ресурсов в сельской 
местности региона. 

По утверждению учёных и спе-
циалистов КБГАУ им. В. М. Кокова 
и Института сельского хозяйства 
КБНЦ РАН, сегодня в республике 
разводится в основном высоко-
продуктивный крупный рогатый 
скот мясного направления трёх 
пород: абердин-ангусской, гере-
фордской, а также швицкой. В по-
следние годы в среде отраслевых 
агробизнесменов степной зоны 
КБР стало модным разведение 
не менее продуктивной породы – 
казахской белоголовой. 

Особым спросом пользуются 
у наших аграриев герефорды. 
Эта порода, завезённая в Кабар-
дино-Балкарию ещё в 60-х годах 
прошлого века, прекрасно адап-
тировалась к природно-клима-

тическим условиям республики. 
Главная ценность породы в том, 
что она даёт элитное деликатесное 
мясо, которое ещё принято назы-
вать мраморным. Естественно, 
такой продукт, произведённый в 
условиях экологического благо-
получия, пользуется повышенным 
спросом и приносит наибольшую 
добавочную стоимость. Как под-
тверждают профильные учёные, 
герефорды к тому же устойчивы 
к экстремальным условиям, до-
статочно неприхотливы к темпе-
ратурным колебаниям. 

В последнее время большое 
число фермеров отдаёт пред-
почтение разведению другой 
элитной и высокопродуктивной 
породы – абердин-ангусской. По 
различным данным, в Кабарди-
но-Балкарии сегодня поголовье 
скота этой породы доходит до  
30 тысяч голов. Животноводы КБР 
в рамках национального проекта 
«Международная кооперация и 
экспорт», куда входит госпрограм-
ма «Экспорт продукции АПК», 
планируют в ближайшей перспек-
тиве довести поголовье породы до  
50 тысяч голов.

Как рекомендуют местные учё-
ные-аграрии, для достижения этой 
цели необходимо наращивать 
генетический потенциал элитного 
скота в республике. Естественно, 
к этой работе вплотную должно 
подключиться профильное на-
учное сообщество, работающее 
в Институте сельского хозяйства 
КБНЦ РАН и Кабардино-Балкар-
ском государст-венном аграрном 
университете им. В. М. Кокова. 

Нужно отметить, что, если в Ка-
бардино-Балкарии около 90 про- 
центов высокопродуктивного 
стада мясного направления со-
средоточено в хозяйствах пред-
ставителей малого и среднего 

агробизнеса, а именно в личных 
подворьях сельчан, крестьянских 
(фермерских) хозяйствах и у 
индивидуальных предпринимате-
лей, соответственно, именно они 
обладают приоритетным правом 
получения государственной под-
держки при распределении суб-
сидий, грантов из федерального 
и республиканского бюджетов.

Другой важный аспект, от ко-
торого напрямую зависит гаран-
тированное повышение уровня 
продуктивности, а значит, и ва-
лового объёма продукции мяс-
ного скотоводства – увеличение 
количества маточного поголовья 
специализированных пород, что 
также однозначно нуждается в 
серьёзной бюджетной поддержке.

По различным оценкам, в 
Кабардино-Балкарии на сегодня 
маточное поголовье сельхозжи-
вотных в хозяйствах всех форм 
собственности составляет поряд-
ка 25-27 тыс. голов, но должно 
быть в два раза больше.

Республика в рамках нацио-
нальных проектов и ведомствен-
ных государственных программ 
поставляет в другие субъекты 
России, в том числе в такие ме-
гаполисы, как Москва и Санкт-
Петербург, курорты Черномор-
ского побережья и Кавминвод, 
а также в регионы Северо-Кав-
казского федерального округа 
качественный и экологически 
чистый натуральный продукт от-
расли мясного животноводства в 
значительных объёмах. Условие 
дальнейшего увеличения объ-
ёмов производства – взвешенная 
инвестиционная и инновационная 
политика, основанная на высоко-
эффективном и высокорезульта-
тивном государственно-частном 
партнёрстве.

Борис 

Мясной агробизнес – приоритетное 
направление регионального АПК

-

Солдат и герой труда
-

 Небольшое старинное сельское 
поселение на всех этапах своей 
истории являлось «поставщиком» 
профессионалов во все сферы 
жизнедеятельности Кабардино-
Балкарии и страны. К примеру, 
два родных брата Кубати и Кабард 
Кардановы за героизм и мужество 
в годы Великой Отечественной 
войны удостоились звания Героя 
Советского Союза. Основатель и 
первый ректор Кабардино-Бал-
карского госуниверситета Хатута 
Мутович Бербеков также был ак-
тивным участником войны. Многие 
мои земляки остались на полях 
сражений. 

9 мая 2023 года по случаю 78-й 
годовщины Великой Победы, как 
по всей огромной России, в Ауши-
гере с особой гордостью вспоми-
нают своих земляков –  участников 
Великой Отечественной войны.

В их числе и солдат Победы, 
истинный герой войны и труда  
Хасанбий Цуевич Шхагапсоев – 
человек-легенда, который прожил 
героическую, вместе с тем очень  
скромную жизнь.

Гитлеровские полчища, целью 
которых был захват месторожде-
ния нефти в Грозном и его окрест-
ностях, рвались на Кавказ. Среди 

защитников этого стратегически 
и экономически важнейшего ру-
бежа был и совсем юный курсант 
военного училища им. С. Орджо-
никидзе Хасанбий Шхагапсоев.  
По воспоминаниям ветерана, не-
мецкий фельдмаршал Э. Клейст 
нацелил удар на Эльхотовские во-
рота. Он сосредоточил  на этом уз-
ком участке около трёхсот танков. 
Авиация гитлеровцев своими бом-
бовыми ударами «перепахала» 
всё вокруг, артиллерия, казалось, 
не оставила живого места в этом 
коридоре. Воистину героическая 
оборона наших солдат оказалась 
непреодолимой преградой для  
немцев.

В итоге, наступление фашистов 
на Грозный захлебнулось.

Молодому связисту Хасанбию 
Шхагапсоеву было всего 19 лет. 
Он до этого успел принять участие 
во многих ожесточённых боях на 
различных фронтах, не раз смо-
трел смерти в глаза. Хасанбий 
в 17 лет добровольно ушёл на 
войну, добавив к реальному воз-
расту год. День Великой Победы 
9 мая 1945 года Хасанбий Цуевич 
встретил в поверженной столице 
фашистской Германии – Берлине. 
За боевые заслуги Х. Ц. Шхагапсо-
ев был удостоен многих наград, 
в том числе орденов Красной 
Звезды и Отечественной войны 
второй степени, а также медалей 
«За освобождение Кавказа», «За 
взятие Берлина» и др. 

В коллекции наград солдата 
Победы из Аушигера было также 
несколько благодарностей от са-
мого Верховного Главнокоманду-
ющего Иосифа Виссарионовича 
Сталина. 

После войны  Хасанбий Цуевич 
принимал самое активное участие 
в восстановлении разрушенного 
фашистами народного хозяйства 
в родном селе. В разное время  
работал заместителем предсе-

дателя местного коллективного 
хозяйства, затем главным агроно-
мом,  бригадиром полеводческой 
бригады, заведующим самой 
большой в хозяйстве молочно-
товарной  фермой. И его мирный 
труд также был отмечен многими 
государственными наградами.  

 Мы жили по соседству, мой 
отец долгое время работал вместе 
с ним в местном колхозе, часто 
бывал в их доме и слушал рас-
сказы Хасанбия Цуевича. В силу 
скромности он не любил говорить 
о своих подвигах и заслугах. Вме-
сте с тем солдат Победы Хасанбий 
Цуевич Шхагапсоев прожил   до-
стойную жизнь и всегда гордился  
тем, что внёс свой скромный 
вклад  в дело спасения мира от 
фашизма. 

Люди послевоенного поколе-
ния, их дети, внуки и правнуки с 
большим уважением  и призна-
тельностью вспоминают о героях, 
которые сделали всё возможное и 
даже невозможное, чтобы новые 
поколения сегодня могли жить в 
мире и согласии, получать достой-
ное образование и воспитание.  А 
самое главное – быть полезными 
своему Отчеству, приумножать 
добрые и славные традиции, но-
сителями которых были и остаются 
достойные и уважаемые люди, как 
ветеран войны и труда Хасанбий 
Цуевич Шхагапсоев.

Десять лет назад в апреле  
2013 года в возрасте 89 лет  
солдат-победитель ушёл из жизни, 
не дожив до очередного дня Вели-
кой Победы буквально несколько 
дней. Благодарные потомки в 
Аушигере свято хранят память о  
Х. Шхагапсоеве, а его  дети, внуки 
и правнуки гордятся своим пред-
ком, который в числе миллионов 
советских людей отстоял свободу 
и независимость Отчизны.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото из семейного архива 

Дружба стирает национальные и религиозные рамки

В числе таких стратегических 
проектов и региональный конкурс 
«Религия и уважение-2023», ини-
циированный Министерством по 
делам национальностей и общест-
венным проектам. Он реализу-
ется в рамках государственной 
программы «Взаимодействие с 
общественными институтами 
гражданского общества в Кабар-
дино-Балкарской Республике». 
Проект призван расширить обра-
зовательный кругозор участников, 
их представление об этническом, 
религиозном и культурном много-
образии народов республики, 
повысить уровень межконфес-
сиональной и межэтнической 
культуры.

На минувшей неделе завер-
шился заключительный этап кон-
курса. Лучшие из лучших школь-
ники провели в молодёжном ла-
гере, организованном в санатории 
«Маяк», три незабываемых дня с 
насыщенной событиями програм-
мой. Для них подготовили семина-
ры, тренинги опытных экспертов, 
направленные на формирование 
взаимоуважения и добрососед-
ства между представителями раз-
личных конфессий, противодей-
ствие этнической и религиозной 
нетерпимости. Ребята посетили 
Соборную мечеть, где помощник 
председателя ДУМ КБР Анджела 
Амшукова подробно ответила на 
все вопросы. Также участники 
лагеря побывали в Соборе святой 
равноапостольной мироносицы 
Марии Магдалены и синагоге в 
Нальчике. Ребята получили зна-
ния, которые разрушают менталь-
ные стереотипы и убеждают в том, 

что в трёх религиях есть много 
общих фундаментальных основ.

Элона Нагоева из станицы 
Солдатской Прохладненского 
района делится впечатлениями о 
проведённых днях в лагере: «Бла-
годаря проекту я осознала, что 
различий в трёх наших основных 
конфессиях не так уж и много. 
Есть правила, обряды и ритуалы, 
свойственные той или иной рели-
гии, однако и пересечений много. 
Философия человеколюбия, тер-
пимости и добра – то, что объеди-
няет практически все конфессии».

Дарья Харик из станицы Котля-
ревской Майского района говорит, 
что нашла в лагере новых подруг.

– Дружба не предполагает
никаких национальных и религи-
озных различий. Все мы люди, 
личности независимо от верои-
споведания, цвета кожи и раз-
реза глаз. Каждый заслуживает 
уважения к себе.

В финальном туре конкурс-
ного проекта работы участни-
ков оценивали по трём номина-
циям: «Плакат», «Сочинение», 
«Стихотворение». В жюри вошли 
представители Министерства по 
делам национальностей и общест- 
венным проектам, Духовного 
управления мусульман, Благо-
чиния Нальчикского округа Пя-
тигорской и Черкесской епархии, 
Союза художников КБР, а также 
Многофункционального молодёж-
ного центра. 

Заместитель профильного 
министра Джамбулат Гергоков 
выразил надежду, что проект от-
кроет для ребят двери в новый 
мир возможностей и наметит 

перспективы в творческом и про-
фессиональном будущем, приум-
ножит знания в области религии и 
культуры народов Кабардино-Бал-
карии, сблизит их друг с другом, 
выработает в них лучшие качества 
толерантности и взаимоуважения.

– Человек человека может
делать богаче в духовном, куль-
турном, образовательном плане. 
Дружеские связи, которые вы об-
рели на форуме, станут крепкими 
и настоящими. Вы узнали много 
нового друг о друге, об обычаях и 
конфессиональных особенностях 
– а это то, что роднит и сближает
людей. Все деструктивные собы-

тия в мире происходят в основном 
от непонимания, незнания людей 
друг о друге – их культуры, исто-
рии, религии. Если каждый из 
вас будет владеть достоверной 
информацией, между вами не 
будет непонимания, – сказал он.

Победителями конкурса стали: 
в номинации «Плакат» Сабина 
Терчукова (школа № 9, г. о. Наль-
чик), в номинации «Сочинение»  
Михаил Коломииц (школа № 5,  
г. Майский), в номинации «Стихот-
ворение»  Камилла Мезова (школа 
№ 27, г. о. Нальчик).

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора
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ВЫСТАВКА

В их руках растёт душа

ЮБИЛЕЙ

Участники парада Победы

Хасби Кушхов: химия стоит  
в центре естественных наук

 

Открывая «Семейный альбом»

  Социальный проект «Се-
мейный альбом» реализуется 
при поддержке Росмолодёжи 
в рамках конкурса «Большая 
перемена», а также при со-
действии Нальчикского го-
родского совета ветеранов. 
Его автор – ученица один-
надцатого класса лицея №2 
Ульяна Красильникова. Орга-
низационную поддержку де-
вушке оказала общественная 
организация «Семейный клуб 
«Умка». 

В рамках проекта проведе-
ны фотосессии с ветеранами 
Великой Отечественной войны 
из Кабардино-Балкарии, тру-
жениками тыла и пожилыми 
людьми, которые были в войну 
детьми, а сейчас старше вось-
мидесяти лет. В экспозицию 
вошли архивные фотографии, 
а также снимки из семейных 
альбомов фронтовиков. Как 
отметили организаторы, на 
сегодняшний день в Нальчи-

ке живут одиннадцать вете-
ранов. В авторском проекте 
задействованы пятеро наль-
чан: Борис Константинович 
Долбня, Николай Васильевич 
Караганов, Кузьма Кузьмич 
Абросимов, Мустафа Кама-
лович Абдулаев, Эмма Пав-
ловна Карданова и житель 
Баксанского района Василий 
Сергеевич Боченков. Пре-
зентацию проекта посетил 
танкист Борис Константинович 
Долбня. Помимо снимков, 
задействованных в музейной 
экспозиции, распечатаны кра-
сочные альбомы, которые по-
дарят совету ветеранов. В них 
содержатся биографические 
данные, личные и семейные 
снимки. 

Мустафа Абдулаев напом-
нил, что благодаря советскому 
народу весь мир был освобож-
дён от нацизма. Председатель 
Союза ветеранов отметил, что 
на возложении цветов к мемо-

риалу «Вечный огонь Славы» 
собрались разные поколения 
жителей республики в искрен-
нем порыве выразить дань 
уважения павшим героям. 
Он поблагодарил организа-
торов выставки, вложивших 
выигранный грант в дело со-
хранения памяти, и выразил 
надежду, что выставку увидят 
максимальное число школь-
ников и студентов республики. 

Министр культуры КБР Му-
хадин Кумахов обратился к 
гостям и участникам меро-
приятия:

– В лице ветерана Великой 
Отечественной войны Бориса 
Константиновича, присутству-
ющего сегодня на этой вы-
ставке, я поздравляю всех, кто 
посетил презентацию проекта, 
решив отдать дань памяти 
всем, чьими усилиями до-
стигнута Победа. Проходят 
годы, меняются поколения, 
но поколение участников вой- 
ны остаётся в памяти людей, 
возвращая нас к тем великим 
годам. Не просто мужеством, 
а чем-то сверхъестественным 
можно назвать подвиги солдат 
и офицеров, четыре года сво-
ей жизни проведших в сырых 
окопах. Поколение людей, 
подарившее нам Победу, уже 
не вернуть, они никогда не 
думали о себе, их помыслы 
занимала мирная жизнь их 
детей и внуков. Низкий им 
поклон за нашу жизнь, за Ве-
ликую Победу. Очень знаково, 
что юная школьница решила 
заняться таким благородным 
делом, это хороший почин и 
пример для всех нас. Упоми-
нание имени героев является 
нашим ежедневным вкладом 
в дело Победы.

Министр просвещения и 
науки КБР Анзор Езаов от-
метил, что в День Победы все 
граждане нашей страны в 
едином порыве поздравляют 
друг друга с праздником и он 
рад присоединиться к этим по-
здравлениям. Он поблагода-
рил Бориса Константиновича, 
всех, кто принёс миру Победу. 
Пожелал, чтобы ещё не одну 
весну мы имели возможность 
радоваться этой Великой дате 

вместе с участниками Великой 
Отечественной войны. Ми-
нистр подчеркнул, что всё то, 
что ценно для каждого из нас, 
всё, что мы хотим сохранить, 
олицетворяет этот праздник 
и, конечно, эта выставка бу-
дет посещаема молодёжью 
и иметь большой резонанс. 
Особую благодарность он вы-
разил автору проекта Ульяне 
Красильниковой, к активности 
и знаниям которой добавля-
ется душевная доброта и от-
зывчивость. 

Председатель совета ре-
гионального отделения рос-
сийского движения детей и 
молодёжи «Движение пер-
вых» в КБР Аслан Шипшев 
рассказал о своих старших и 
выразил большую благодар-
ность Мустафе Абдулаеву за 
поддержку молодёжи, энер-
гию и неустанный труд во 
благо будущего нашей страны.  

Открытие выставки укра-
сила творческая программа 
воспитанников детской шко-
лы искусств №1 г. Нальчика, 
артистов театра танца «Кал-
листо» и музыкального кадет-
ского корпуса СКГИИ. 

– Это мой первый проект, 
– рассказала автор «Семей-
ного альбома» Ульяна Кра-
сильникова. – Я испытываю 
огромную радость, ведь мы 
уже на финишной прямой 
долгой и кропотливой работы, 
в которую вложены большие 
усилия, труд, души и сердца. 
Несколько минут отделяют 
меня от появления здесь 
ветеранов, ради которых всё 
это затевалось, и я с трепе-
том жду этого момента. Я 
счастлива от возможности 
оказать им заботу и внима-
ние. С участниками Великой 
Отечественной войны нас 
знакомил Совет ветеранов, 
который поддержал нашу 
идею. Мы благодарны на-
чальнику отдела обществен-
ных проектов Министерства 
по делам национальностей и 
общественным проектам КБР 
Эльберду Коцеву за помощь 
в реализации проекта.  

Марина БИДЕНКО. 
Фото автора

В настоящее время химики могут искусственно производить сотни тысяч 
неорганических соединений, большинство из которых не дублируются в 
природе. Именно этим и занимается известный в России и за рубежом спе-
циалист в области нанохимии, химии функциональных и конструкционных 
материалов, высокотемпературной электрохимии.

Хасби Билялевич является членом двух диссертационных советов в раз-
личных вузах, входит в состав редколлегий нескольких научных журналов. 
Он – автор более 500 статей, половина которых опубликована в высокорей-
тинговых российских и международных научных изданиях. На счету учёного 
16 авторских свидетельств на изобретения СССР и 36 патентов РФ. Под 
руководством профессора защищены две докторские и 24 кандидатские 
диссертации.

ПАМЯТЬ

Подвиг предков сближает

ИНТЕРЕС К НАУКЕ
–  Хасби Билялевич, как у Вас воз-

никла тяга к химии? Почему именно 
к этому предмету? 

– Любовь и интерес к точным на-
укам привили мне талантливые, вы-
сокообразованные школьные учителя: 
Жигунов Хасби Мажидович (химия), 
Каров Муаед Мухамедович (физика), 
Ли Иван Григориевич (математика).

Обучение на химическом отделении 
КБГУ позволило соединить химию и 
физику в одно направление современ-
ной химической науки – физическую 
химию. Со второго курса я начал за-
ниматься научной работой под руко-
водством высококвалифицированно-
го, талантливого учёного и педагога 
Шурдумова Газали Касботовича.

ПОЛУЧЕНИЕ И ИССЛЕДОВАНИЕ 
НАНОМАТЕРИАЛОВ

– Каким направлением химии Вы 
занимаетесь, какие значимые резуль-
таты достигнуты? 

– Одно из лидирующих направлений 
в физико-химии неорганических мате-
риалов – получение и исследование 
наноматериалов. Наиболее перспек-
тивны в этом направлении синтез и 
исследование свойств тугоплавких 
соединений, которые применяются в 
качестве конструкционных и функци-
ональных материалов в машиностро-
ительной промышленности (твёрдо-
сплавные инструменты), энергетике 
(топливные элементы, водородная 
энергетика), электронике (магнитные 
материалы), военно-промышленном 
комплексе.

Разработаны теория кинетики и 
принципы управления многоэлектрон-
ными процессами в ионных расплавах. 
Предложен принципиально новый 
метод высокотемпературного электро-
химического синтеза соединений туго-
плавких и редкоземельных металлов 
в виде наноразмерных порошков и 
нанокристаллических структур. 

Применение в промышленных мас-
штабах не имеющей аналогов в мире 
технологии получения нанодисперсных 
порошков карбида вольфрама позво-
лит решить важную задачу импорто-
замещения и обеспечить сырьевую 
независимость отечественного твёр-
досплавного производства и выход 
конкурентоспособной продукции на 
внешние рынки. 

На ОАО «Терекалмаз» внедрена 
технология нанесения нанокристал-
лических плёнок и покрытий карбида 

молибдена на порошки природных и 
искусственных алмазов и сверхтвёр-
дых материалов, позволяющая увели-
чить прочность и капиллярность зёрен 
алмаза, износостойкость инструмента.

На этом же предприятии внедрена 
не имеющая аналогов в РФ и за ру-
бежом экологически чистая ресурсо- 
сберегающая технология извлечения 
алмазов и ценных цветных металлов 
твёрдосплавной матрицы из отрабо-
танного и бракованного алмазного 
инструмента. 

Реализуемые нашей научной груп-
пой проекты неоднократно поддер-
жаны Российским фондом фун-
даментальных исследований, Ми-
нистерством образования и науки 
РФ, Шестой рамочной программой 
Евросоюза. Часть из них выполняется 
в соответствии с хозяйственными дого-
ворами, заключёнными с институтами 
Российской академии наук и Россий-
ским научным фондом.

Прогресс химического материало-
ведения и химической технологии не-
возможен без надёжной диагностики 
и аналитики. Участвуя в различных 
конкурсах, мы выиграли ряд грантов. 
Эти средства позволили создать в 
КБГУ центр коллективного пользо-
вания «Рентгеновская диагностика 
материалов», который является в 
СКФО ведущим в области анализа и 
диагностики материалов. 

СЕГОДНЯ ШКОЛЬНИК – 
ЗАВТРА УЧЁНЫЙ

– В чём может состоять интерес 
нынешнего школьника, потенциаль-
ного абитуриента КБГУ к выбору про-
фессии химика? Какие перспективы 
перед ним открываются?

– В ХХI веке наша жизнь зависит 
от огромного количества материалов 
– как передовых, так и традиционных. 
Мы изнежены технологиями, делаю-
щими рабочие процессы и быт более 
комфортными (микроволновые печи, 
ноутбуки, смартфоны, скоростные 
виды транспорта...). Однако нам ред-
ко приходит в голову задуматься и 
восхититься материалами, благодаря 
которым стали возможны новейшие 
достижения инженерной мысли.

Производство и использование 
функциональных конструкционных 
материалов – одна из основных ха-
рактеристик уровня развития челове-
ческого общества, показатель уровня 
технической цивилизации. Поэтому, 
выбирая в качестве будущей специ-

альности химию, молодой человек 
должен понимать, что сможет многого 
добиться в жизни, будет востребован 
как профессионал в различных от-
раслях – от техники и металлургии до 
сельского хозяйства и медицины, на-
уки и производства.

В этом смысле можно сказать, что 
химия стоит в центре естественных 
наук. Двадцатое столетие сделало 
химию точной наукой: установлено 
много количественных закономер-
ностей, точных законов, достигнут вы-
сочайший метрологический уровень 
определения атомно-молекулярных, 
термодинамических и кинетических 
констант, характеризующих вещество 
и химический процесс.

Богатство, многообразие вариантов, 
стройная, изящная логика и красота 
химического синтеза сближают его с 
искусством.

ВСЯ НАНОХИМИЯ ЕЩЁ ВПЕРЕДИ
– Хасби Билялевич, юбилей – это 

точка старта новых планов, перспек-
тивных проектов. Поделитесь, что 
Вы наметили для себя в профес-
сиональном плане на ближайшее 
десятилетие.

– Главной фундаментальной про-
блемой в химии остаются размерные 
эффекты. Это интригующий вопрос – 
как свойства индивидуальных частиц 
эволюционируют в свойства фазы, как 
построены и строятся мосты между 
миром отдельной молекулы и макро-
скопическим миром вещества.

Размерные эффекты настолько 
разнообразны и непредсказуемы, что 
общее решение проблемы отсутствует. 
Методы квантовой химии и молекуляр-
ной динамики, физической химии и 
электрохимии успешно отвечают лишь 
на частные вопросы. 

В этом смысле вся нанохимия ещё 
впереди. Это гигантская химическая 
галактика! Ясно, что это стратегиче-
ская задача. На пути её решения могут 
встретиться непреодолимые и пока не 
прогнозируемые трудности, однако 
она стоит разработки, хотя бы чисто 
теоретической.

– Благодарим Вас, уважаемый Хас-
би Билялевич, за интересные ответы, 
из которых следует, что Вы – человек 
очень увлечённый своим делом и 
поле Вашей профессиональной дея-
тельности практически безгранично. 
Желаем дальнейших успехов и благо-
дарных последователей.

Ирина БОГАЧЁВА

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

А. Езаов, приветствуя 
участниц педагогического 
состязания, напомнил, что 
с этого года отличившие-
ся в региональных этапах 
всероссийских конкурсов 
профессионального мастер-
ства «Учитель года России», 
«Воспитатель года России» 
и «Мастер года» получат 
премии: победители – в 
размере 200 тысяч рублей, 
призёры – 100 тысяч рублей. 
Министр пожелал конкур-
сантам удачи, возможности 
проявить все свои таланты, 
а членам жюри – сложного 
выбора.

А. Балкизов подчеркнул 
важность мероприятия, ска-
зав о том, что переоценить 
труд учителя, воспитателя 
невозможно, так как пред-
ставители педагогической 
профессии являются фун-
даментом государства.

К конкурсантам обрати-
лась Н. Емузова:

– Вы не все победите, 
но вы все на всю жизнь за-
помните этот конкурс. Это 
событие будет озарять вашу 
профессиональную и лич-
ную судьбу и в дальнейшем. 
Отнеситесь к этому конкурсу 
как к яркому событию в 
жизни, которое бывает не у 
всех: вы сегодня избранники 
судьбы. Надеюсь, что по-
бедитель республиканского 
конкурса блистательно по-
кажет себя на федеральном 
уровне.

С. Карныш объявил пе-
дагогам, что победитель 
педагогического состязания 

получит премию в размере 
порядка 25 тысяч рублей 
от Кабардино-Балкарского 
республиканского комите-
та профсоюза работников 
народного образования и 
науки. Он также акценти-
ровал внимание на том, что 
решение Главы КБР Казбека 
Кокова о премировании 
победителей и призёров 
профессиональных конкур-
сов говорит об отношении 
власти к педагогическому 
сообществу, уважении к про-
фессии учителя.

– Для любого педагога 
важно чувствовать и мо-
ральную, и материальную 
поддержку, – заключил Сер-
гей Карныш.

Насколько успешно участ-
ники справятся с непросты-
ми конкурсными турами, 
будет оценивать жюри под 

председательством заме-
стителя министра просве-
щения и науки КБР Екате-
рины Мисостовой, в состав 
которого вошли работники 
министерства, учреждений, 
подведомственных про-
фильному ведомству, пред-
ставители образовательных 
организаций, родительской 
общественности.

Собравшихся познако-
мили с главными героями 
дня – людьми, выбравшими 
ответственную профессию, 
одну из самых важных, 
нужных и сложных, ведь в 
их руках, как говорил выда-
ющийся советский педагог 
Антон Макаренко, растёт 
душа.

В этот же день воспита-
тели преодолели первое 
конкурсное испытание «Моя 
педагогическая находка». В 

последующие дни их силы 
будут направлены на про-
ведение педагогических 
мероприятий с детьми, ма-
стер-классов. Конкурсантам 
также предстоит пройти 
собеседование с членами 
жюри и педагогические 
дебаты «Разговор с мини-
стром».

Напомним, республикан-
ский этап всероссийского 
конкурса «Воспитатель года 
России» проводится в Ка-
бардино-Балкарии ежегодно 
и направлен на выявление 
талантливых педагогических 
работников, их поддержку 
и поощрение, повышение 
социального статуса и про-
фессионального мастерства 
педагогов системы дошколь-
ного образования.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

 Ребята выбрали серьёзные 
профессии: Азамат Вадахов 
– курсант Военной академии 
связи имени маршала С.М. 
Будённого (Санкт-Петербург), 
Каплан Бадзев – курсант Во-
енно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова (Санкт-
Петербург).  Они удостоились 
чести участвовать в параде 
Победы как лучшие в своих 
учебных заведениях. 

По словам классного ру-
ководителя Азамата Ларисы 
Бегидовой, будучи лицеистом 
«Солнечного города», он не-
однократно становился при-
зёром Всероссийской олим-
пиады школьников по инфор-
матике и физике, увлекался 
спортом. Каплан, говорит его 
классный руководитель Алла 
Каранашева, принимал актив-
ное участие в общешкольных 
и классных мероприятиях, 
спортивных соревнованиях 
по футболу и волейболу, за-

нимался исследовательской и 
волонтёрской деятельностью. 
О профессии военного врача 
мечтал с детских лет. Соци-
альный педагог лицея Оксана 
Долова вспоминает о ребятах 
как воспитанных и отзывчивых 
людях, открытых для общения 
и доброжелательных. Учите-

ля-предметники отмечают их 
трудолюбие, целеустремлён-
ность и коммуникабельность, 
ответственное и осознанное 
отношение к учёбе. Однако это 
не мешало им быть весёлыми 
и в силу возраста озорными, 
шутливыми и находчивыми 
тогда, когда это было уместно.

– Мы гордимся своими вы-
пускниками, какой бы путь они 
ни выбрали, лицей навсегда 
останется в их жизни ярким 
стартом, – отметила О. Доло-
ва. – Активность, мобильность, 
спортивность, креативность – 
черты, которые присущи нашим 
выпускникам. В лицее особое 
внимание уделяется патриоти-
ческому воспитанию учащихся 
как на занятиях по ОБЖ (пре-
подаватель Марат Шибзухов), 
так и в рамках юнармейского 
движения.  Всегда приятно по-
лучать добрые отзывы о наших 
учениках, это подтверждает, 
что всё, что администрация и 
коллектив лицея вкладывают 
в воспитание и образование 
своих учеников, даёт высокие 
результаты.

За всеми успехами лицеи-
стов стоит ежедневный труд 
руководителя лицея для ода-
рённых детей Тамары Джаппу-
евой. Благодаря работе всего 
коллектива педагогов лицеи-
сты растут любознательными 
и целеустремлёнными, добры-
ми и смелыми, гордящимися 
своей страной. 

Марина МОКАЕВА

Отдать дань памяти зем-
лякам, не вернувшимся с 
фронтов Великой Отече-

ственной, пришли ветераны 
войны, труженики тыла, 
сотрудники Кабардино-Бал-

карского филиала ФГБУ 
«Северо-Кавказская МВЛ», 
представители Междуна-

родной черкесской ассо-
циации. 

Обращаясь к собравшим-
ся, Хаути Сохроков отметил, 
что настоящее мероприятие 
– это дань светлой памяти 
защитникам Родины, а также 
выражение глубочайшей при-
знательности, огромного ува-
жения и благодарности всем 
тем, кто не вернулся с полей 
сражений в годы военного 
лихолетья, отдал самое до-
рогое – жизнь во имя свободы 
и будущего своей Отчизны.

– Как бывший военный я не 
понаслышке знаю, что такое 
военные действия и значи-
мость таких Великих дней 
как 9 Мая. Наша задача – до-
рожить ветеранами, которых 
сегодня осталось единицы. 
Сохраняя память о прошлом, 
мы заботимся о настоящем и 
будущем. Память о подвиге 
предков – это то, что сближает 
нас, – отметил в своём обра-
щении Анатолий Котло.

В заключительной части 
мероприятия ветеранам вой- 
ны были вручены памятные 
подарки и продуктовые на-
боры.

Мадина ЖАМАНОВА.
Фото автора
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Решением Лескенского районного суда, вступившим в 
законную силу, указанный гражданин признан виновным в 
совершении преступления и приговорён к штрафу.

За хищение бюджетных средств

Сосруко, живущий на Кизиловке
Сосруко – герой адыг-

ского эпоса о богатырях 
нартах. Вот что писал в 1891 
году кавказовед Л. Лопатин-
ский: «Ещё до появления в 
Кабарде теперешних лю-
дей, жили нарты. Это были 
люди огромного роста и не-
обыкновенной физической 
силы, но не отличавшиеся, 
подобно жившим раньше 
их великанам, умом и на-
ходчивостью. Среди нар-
тов выделялся Сосруко, о 
сверхъестественном про-
исхождении которого (он 
был рождён из камня, опло-
дотворённого пастухом, 
воспылавшим страстью 
к Сатаней) рассказывают 
народные сказания. Он 
был необыкновенно умён 
и хитёр; его тело было не-
уязвимо для орудия; мать 
его Сатаней помогала ему 
своим волшебством: всё 
это давало ему большое 
преимущество над другими 
нартами».

Народные предания свя-
зывают с именем Сосруко 
целый ряд объектов на тер-
ритории Кабардино-Балка-
рии. Это и огромный камень 
у селения Жемтала, ямка на 
котором будто бы оставле-
на копытом коня Сосруко, 
когда тот прыгал со скалы. 
Такой же камень со следом, 

напоминающим копыто, и не-
обычная канава в Баксанском 
ущелье, якобы оставшиеся 
после удара мечом фольклор-
ного героя. 

Но главным памятником 
Сосруко стало здание на горе 
Кизиловка. Кабардинский 
скульптор Фёдор Калмы-
ков (в разработке проекта 
также участвовал ваятель  
З. Озов), придав зданию фор-

му головы, не только вписал 
его в гряду горных хребтов, 
нависающих над поймой реки 
Нальчик, но и умело решил 
вопросы функционального 
назначения. Но самое глав-
ное – мифологический герой 
столь современен и притяга-
телен, что не вызывает оттор-
жения и неприятия.

Из головы Сосруко, с вы-
соты 640 метров над уровнем 

моря, виден практически весь 
Нальчик. На саму Кизиловку 
можно подняться по асфаль-
тированной дороге, петляю-
щей по горе. Но куда предпо-
чтительнее воспользоваться 
канатно-кресельной дорогой, 
нижняя станция которой рас-
положена на территории го-
родка аттракционов в парке.

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ
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К сведению рыболовов-любителей!

река Малка и её притоки – 
от истока до селения Хабаз;

реки: Кара-Су Балкарский, 
Кудахурт, Арикская Чёрная 
речка, Пришибо-Малкинская 
Чёрная речка;

комплекс родников и ру-
чьёв бассейнов рек Чёрная 
речка и Урвань в Урванском 
районе Кабардино-Балкар-
ской Республики;

зона военизированной ох-
раны гидротехнических со-
оружений;

реки, протекающие по тер-
ритории Кабардино-Балкарско-
го высокогорного государствен-

ного заповедника и националь-
ного парка «Приэльбрусье».

Запретными сроками (пе-
риодами) добычи (вылова) 
водных биологических ресур-
сов с 15 апреля по 15 июля на 
реках или участках рек:

в реке Большая Золка – от 
истока до устья;

в реке Гедуко – от истока 
до устья;

в реке Чегем – от впадения 
в реку Баксан и до селения 
Лечинкай;

в реке Урвань – от селения 
Герменчик до впадения в неё 
реки Нальчик;

в реке Нальчик – от слия-
ния с рекой Урвань до посёл-
ка Белая Речка;

в реке Черек – от железно-
дорожного моста до плотины 
Новая Аксыра;

в реке Малка – от селения 
Малка до селения Хабаз;

в реке Урух – от селения 
Урух до впадения в реку Те-
рек;

в реке Лескен – от селения 
Анзорей до впадения в реку 
Терек;

в реке Шалушка с прито-
ками (реки Каменка, Кенже) 
– от истока до впадения в 
реку Урвань.

Обращаем внимание, что 
круглогодично запрещён вы-
лов осетра русского, севрюги, 
шипа, предкавказской кум-
жи (пресноводная форма 
– форель), усача булат-маи, 

терского подуста, северокав-
казского длинноусого пес-
каря, гольца Крыницкого, 
щиповки предкавказской. 
Указанные виды включены в 
Перечень (список) объектов 
животного и растительного 
мира, занесённых в Красную 
книгу Кабардино-Балкарской 
Республики, утверждённый 
Постановлением Правитель-
ства КБР от 4 октября 2017 г. 
№ 178-ПП. 

Уважаемые жители и го-
сти Кабардино-Балкарской 
Республики, просим принять 
к сведению данную инфор-
мацию, бережнее относиться 
к сохранению водных биоло-
гических ресурсов и среды их 
обитания.

В случае обнаружения пра-
вонарушений сообщать по 
телефону: 8 (8662) 74-04-71.

Нальчикский ипподром
бьёт рекорды посещаемости

По словам директора АО 
«Росипподромы» по направ-
лению СКФО и ЮФО Заура 
Секрекова, помимо посто-
янно улучшающейся инфра-
структуры ипподрома, уча-
стия в скаковых испытаниях 
лучших лошадей и жокеев 
страны, публике будут пред-
лагать разного рода конкур-
сы, концерты. На ипподроме 
всегда будет чем перекусить 
и детям, и взрослым. 9 мая, 
например, старших угощали 
солдатской кашей. Детвора с 
большим удовольствием пила 
газировку, предоставленную 
халвичным заводом «Наль-
чикский», уплетала сахарную 
вату, каталась на карусе-
ли. Можно было покататься 
на рыжем пони – любимце 
малышей. В паузах между 
скачками звёзды эстрады и 
музтеатра исполняли песни 
военных лет, находившие у 
публики живой отклик. 

Перед началом к трибунам 
обратились первый замести-
тель Председателя Прави-
тельства КБР Сергей Говоров 
и президент АО «Росипподро-
мы» Дмитрий Зайцев. Они 
поздравили всех с Днём По-
беды и пожелали участникам 
красивой и бескомпромиссной 
борьбы на скаковой дорожке, 
а зрителям приятного вре-
мяпрепровождения. Кстати, 
наряду со всеми за скачками 
с большим интересом наблю-
дали депутаты Парламента 
и члены Правительства рес-
публики.

Теперь непосредственно о 
скачках. Их было десять – восемь 
на лошадях чистокровной верхо-
вой породы и две на «арабах». 
Общий призовой фонд составил  
1 миллион 400 тысяч рублей, 
самыми статусными при-
зами были традиционные –  
«Пробные».

Программу дня открыли 
двухлетние арабские же-
ребцы, которые на дистан-
ции 1000 метров оспаривали 
традиционный приз третьей 
группы «Пробный» (памяти 
адмирала флота СССР Арсе-
ния Головко). Специалисты 
единодушно отдавали победу 
гнедому Эдинбургу, принад-
лежащему Эдуарду Мордухо-
вичу.  Но у серого Нимбус Тер-
ска (Барак – Ночная Фиалка) 
из конезавода «Терский» на 
этот счёт было своё мнение. 
Ведомый рукой жокея первой 
категории Адама Шогенова 
Нимбус уверенно финиши-
ровал первым, с чем мы и 
поздравляем владельца и 
мастер-тренера Мурата Бай-
рамкулова.

Затем последовал тради-
ционный приз третьей груп-
пы «Пробный» (приз города 
Нальчика) на двухлетних же-
ребцах чистокровной верхо-
вой породы, дистанция 1200 
метров. И вновь, по мнению 
специалистов, здесь должен 
был побеждать представитель 
конюшни Э. Мордуховича гне-
дой Париж. Но ни он, ни другой 
фаворит рыжий Рэд Раунд  
Ольги Полушкиной не смогли 
справиться с резвым финиш-
ным спуртом победителя – тём-
но-гнедого «американца» Мит 
Мифа (Майтол – Фэмили Мич) 
из конного завода «Волгоград-
ский». Поздравляем мастер-жо-
кея Резуана Хаткова и мастер-
тренера Шамиля Хаткова.

Очередной «Пробный» и 
тоже третьей группы на кобы-
лах двух лет арабской породы 
(приз в честь Героев России) 
на километровой дистанции 
– и вновь прогнозы знато-
ков и специалистов, отдавав-
ших победу рыжей Дейнерис  
Олеси Бугаевой, были неточны. 
Конезавод «Терский», его ма-
стер-тренер М. Байрамкулов и 
жокей первой категории Адам 
Шогенов оформили дубль.  
А победила серая Верная 
Терск (Хиияф аль Кхаледия – 
Верейка).

Череда «Пробных» третьей 
группы завершилась борь-
бой двухлетних кобыл чисто-
кровной верховой породы 
на дистанции 1200 метров. 
«Пробный» для «англичанок» 
был разыгран памяти Героя 
Советского Союза Михаила 
Яхогоева. Здесь всё прошло 
по плану: в отсутствие таких 
сильных соперниц, как Лорена 
Заура Секрекова и Рикорда  
Дарьи Михайловой, победу 
одержала гнедая Зе Бест Леди 
(Ред Дубави – Симпли Зе Бест) 
конезавода «Малкинский», 
мастер-тренер Вячеслав Во-
роков, скакал мастер-жокей 
Айдамир Шегушев.

Центральная скачка – 
именной приз в честь Дня 
Победы на жеребцах трёх лет 
чистокровной верховой поро-
ды, дистанция 1600 метров, 
собрала шесть претендентов. 
Несмотря на отчаянную под-
держку публики гнедой «аме-
риканец» Глориус Хантер из 
конюшни КЗ «Малкинский» 
финишировал вторым, слиш-
ком хорош в этот день был 
другой гнедой «американец» 
Чэмп Дэнсер (Конгратс – Дэнс 
Уив Мачо) из конезавода «711» 
Краснодарского края. Но по-
бедил гастролёр под седлом 
мастер-жокея и мастер-тре-
нера А. Альбердиева, нашего 

спортсмена и наставника, 
который долгие годы работал 
сначала на конезаводе «Ка-
бардинский», затем у многих 
других владельцев. На цере-
монии награждения Анзор под 
овации зрителей поздравил 
всех россиян с Днём Победы 
– самым великим для всех нас 
праздником (кстати, являю-
щимся и его днём рождения).

В шестой скачке, именном 
призе памяти Героя Совет-
ского Союза Алима Байсулта-
нова, самой резвой из трёх-
летних кобыл на 1600-мет-
ровой дистанции оказалась, 
подтвердив статус фаворит-
ки, рыжая Львица (Паландер 
– Лайв Мирекл) Дарьи Ми- 
хайловой. Мастер-тренер  
Яков Манн, скакал жокей 
первой категории Алим Бат-
туев. Ограничительный приз 
для впервые стартующих 
лошадей трёх лет на дис-
танции 1600 метров выиграл, 
как и ожидалось, тёмно-
гнедой «американец» Ка-
мемберт (Броди с Кауз – 
Мэрсэнттропист) Владимира 
Казакова. Победителя вы-
держивает тренер Лилия Рез- 
никова-Врублевска, скакал 
мастер-жокей международ-
ного класса Мырзабек Кап-
пушев. 

Именной приз в честь 115-й 
кавдивизии на двухкиломе-
тровой дистанции собрал 
девять жеребцов старшего 
возраста. Специалисты друж-
но отдавали победу гнедому 
«американцу» Сил Стори ко-
незавода «Волгоградский», 
ставя на второе место другого 
«американца» – тёмно-гнедо-
го любимца местной публи-
ки Терек Стара из конюшни 
халвичного завода «Нальчик-
ский». На деле получилось 
наоборот – победил Терек 
Стар (Оксбоу – Тэп Спин), а 
Силк Стори прискакал вторым.  
Добавим, что победителя 
выдерживает мастер-тренер  
Х. Балкаров, скакал на нём 
мастер-жокей А. Шегушев.  

Другой именной трофей 
памяти тренера Хызыра Кар-
мова на лошадях трёх лет, 
дистанция 1800 метров, не-
ожиданно для всех забрал 

рыжий Ландромат (Ред Ду-
бави – Лашин) конезавода 
«Малкинский», тренер, он 
же жокей первой категории 
Астемир Шиков.

На лошадях старшего 
возраста на дистанции 1800 
метров разыграли именной 
приз памяти Героя Абха-
зии генерал-лейтенанта  
С. Сосналиева. Спонсором 
скачки выступил конев-
ладелец Нодар Цишба. 
Неожиданно для многих 
первым финишировал гне-
дой «американец» Шулер 
(Мучо Мачо Мэн – Брич 
оф Дати). Награду побе-
дителям – мастер-тренеру  
Аслангерию Алокову, ма-
стер-жокею Рустаму Пан-
жокову и владельцу Рашиду 
Алиеву вручили советник 
Президента Абхазии Ахра 
Ашба и председатель Сою-
за абхазских добровольцев 
Сергей Яхогоев.

Следующий скаковой 
день на нальчикском иппо-
дроме состоится 27 мая. Бу-
дут разыграны традицион-
ные призы «Спринтерские».

Наш корреспондент взял 
небольшое интервью у посе-
тившего скачки в Нальчике 
генерального директора АО 
«Росипподромы» Дмитрия 
Зайцева. Он отметил:

 – Нальчикскому иппо-
дрому мы всегда уделяли 
большое внимание. В этом 
году на время реконструк-
ции лучшие лошади России, 
стоявшие на Центральном 
московском ипподроме, 
приехали сюда. Мы седла-
ли принципиально новую 
дорожку, отремонтировали 
ограждения, сделали зону 
паддока. То есть всё, чтобы 
ипподром соответствовал 
требованиям качества, ко-
торые предъявляются как 
к российским, так и к зару-
бежным скаковым аренам.  
Мы будем продолжать эту 
работу. Уже не хватает места 
для размещения всех, кто 
хочет стоять и скакать на 
нальчикском ипподроме. У 
него славная история ещё 
с советских времён, и мы 
хотим сделать его одним из 
лучших в стране. 

– Дмитрий Сергеевич, 
для читателей «КБП», лю-
бящих скачки, и для специ-
алистов приз в честь Дня 
Победы – традиционный 
трофей первой группы, в 
котором должны участво-
вать лошади и жокеи с са-
мым высоким рейтингом. 
Но этот приз разыгрывает-
ся то как именной, то как 
листед, то третьей группы, 
то вновь как именной. Ког-
да же он, разыгрываемый 
в одних и тех же кондициях 
на всех ипподромах страны 
более полувека, станет ста-
тусным?

– Мы проработаем этот 
вопрос обязательно. Спаси-
бо за то, что вы его подняли. 
Работу по статусу призов 
мы проводим не отдельно, 
а вместе со скаковым со-
обществом, с Национальной 
скаковой ассоциацией. Спа-
сибо за пожелание!  

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Кадастровым инженером Этезовой Оксаной Валентиновной 
(аттестат 07-10-29) проводятся кадастровые работы по уточне-
нию местоположения границ и площади земельных участков 
с кадастровыми номерами: 07:09:0104031:126, расположен-
ного по адресу: КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Ландыш» уч. 200, и 
07:09:0104031:125, расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик, 
тер. с/т «Ландыш» уч. 201.

Заказчиком кадастровых работ является Погодин Алексей 
Павлович. Уточнение проводится по границам всех смежных 
участков.

Собрание заинтересованных лиц состоится 15 июня 2023 г. 
в 11 часов по месту расположения данного участка по адресу: 
КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Ландыш», уч. 200, 201. 

Ознакомиться с проектом межевого плана и требованиями о 
проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности можно со дня выхода данного объявления 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кирова, 4, кв. 85.

Справки по телефону 8-928-704-58-56. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Малофеевой Ириной Вик-
торовной (аттестат 07-14-212) в отношении земельного 
участка с кадастровым номером 07:09:0104020:363, 
расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик, с/т «Тру-
женик», участок № 366, выполняются кадастровые 
работы по уточнению местоположения границ земель-
ного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Кучмезов 
Расул Солтанхамидович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границ состоится 11.06.2023 г.  
в 10 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Яхогоева, 
193-А.

При себе иметь паспорт и правоустанавливающие доку-
менты на земельный участок. С проектом межевого плана 
земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Яхогоева, 193-А.

Возражения по проекту межевого плана принима-
ются с 11.05.2023 г. по 11.06.2023 г. по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Яхогоева, 193-А.

Контактный телефон: +7-928-075-71-88.

Дорогой наш папа
Азретали Хабижевич КУГОТОВ!

Искренне поздравляем тебя с прекрасным 
и солидным 70 летним юбилеем. 

В этот замечательный день и миг прими 
самые лучшие пожелания – процветания, 
достатка, удачи, преуспевания, долголетия 
и огромного счастья.

Пусть все твои планы воплощаются, а 
мечты и желания сбываются.

Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» выражает глубокое собо-
лезнование семье, родным и близким по поводу кончины КАНТИЕВОЙ Надежды  
Владимировны.

 

У т е р я н н ы й  д и п л о м 
10077180940068 на имя Абано-
ковой Жаннетты Барасбиевны 
об окончании ФГБОУ ВО «Ка-
бардино-Балкарский государст- 
венный университет им. Х.М. Бер- 
бекова» считать недействи-
тельным.

Дочери Марина и Мадина

 МОО «Совет женщин г.о. Нальчик» КБР выражает искреннее соболезнование  
члену правления совета ГЕТЕЖЕВОЙ Розе Исмеловне в связи с уходом из жизни брата 
МАРЕМУКОВА Аскерби Биляловича.


